

LINEA DE VAPORES

De la United Fruit Co.

La Compañía ha reanudado el servicio semanal entre Limón y Boston con los vapores "LIMÓN", "SAN JOSÉ" y "ESPARTA". Estos rápidos vapores con todas las cualidades modernas salen los domingos directamente para Boston.

Pasaje de ida..... \$ 60 00 oro americano

" " y regreso..... \$ 110 00 "

Al servicio de la línea á New Orleans se han puesto cómodos vapores que gastan sólo cuatro días y horas en hacer la travesía.

Pasaje de ida..... \$ 50 00 oro americano

" " y regreso..... \$ 80 00 "

Los pasajeros deben presentarse ante el Consúl Americano en San José ó Limón, tres días seguidos, antes de embarcarse, para obtener una constancia de haber permanecido en estos lugares durante dichos tres días.

Limón, 4 de Junio de 1907.

E. J. HITCHCOCK,

Administrador.

b. s. o.

Botica de París

Consultorio del doctor B. D. Tamayo

Apartado 186

Apartado 186

Surtido completo de drogas y de diversas especialidades. Distintos preparados contra la sífilis y tola las impurezas de la sangre. El rico depurativo PURIFICACION. Santal Monal, para la rápida curación de la blenorragia ó gonorrea. Sodium, para usar por la vía hipodérmica contra la sífilis y el reumatismo. Acaba de llegar un pedo de drogas y especialidades que se hizo á los Estados Unidos.

Jardinería La Flor

En Chile Perro (300 varas al E. de la Soledad)
Única jardinería moderna en Costa Rica.

La que puede servir mejor y más barato. Gran colección de plantas de

ALFREDO BRADE

Línea Hamburguesa Americana

Servicio Atlas

Esta es la línea que ofrece mayores ventajas para los viajeros y exportadores de café. El magnífico servicio para café es bastante conocido en años anteriores y ahora puede ofrecer algo mejor debido al cambio de dos de su pequeños vapores por **El Prinz August Wilhelm** y **El Prinz Joachim** de cinco mil toneladas cada uno. Todos sus vapores llevan café para Nueva York, Londres, Hamburgo etc., etc. Salen cada lunes de Limón.

TARIFA PARA PASAJEROS

De Limón á New York,	Por Prinz August Wilhelm	\$ 70 dollars
primera clase	" Prinz Joachim	70 "
	" Sarnia y Sibiria.....	50 "

TODOS TIENEN MÉDICO Y CAMARERA

JOHN M. KEITH, *Agente*

Cerveza Negra Marca ESTRELLA BEST STOUT PORTER



FABRICA DE MOSAICOS
HIDRAULICOS
de José María Castillo G.

Aparte de la gran variedad de dibujos para uso generales, tiene selecto surtido especialísimo para las aceras de mausoleos y bóvedas. Para precios y condiciones entenderse con el ingeniero don Leones Jiménes.

S. Millet Alvarado

Repara y rectifica toda clase de instrumentos de OPTICA é INGENIERIA, como tránsitos, niveles y aneroides. Para informes en el Observatorio, el Profesor Bolletti en el Liceo de Costa Rica, y en la Dirección de Obras Públicas, donde ha sido bien recibido su trabajo.

LIBRERIA Y PAPELERIA DE IGLESIAS Hos.

Acaba de recibir un gran surtido de hermosos cuadros y espejos de todos tamaños.

En esta casa se sirven suscripciones á las interesantes enciclopedias Espasa y Segui, de las cuales tenemos varios cuadernos recibidos.

Contratista Constructor

Edificios públicos en general de hierro ó mampostería, casas particulares, puentes, etc., etc., y reparaciones en éstos. Se levantan planos y se dan presupuestos. Puntualidad en los compromisos.

Jorge Morales Bejarano

Dirección: San José. Avenida Central. Cuesta de Moras. Edificio de dos pisos. Números 521, 527, 531.

ROBERT HNOS.

ALMACÉN DE ROPA HECHA Y NOVEDADES

Casa establecida en 1878

ACABAN DE LLEGAR

Capas de hule de calidad superior, especiales para montar Ponchos macferlanes y sobretodos impermeables. Capitas para colegiales. Zapatos ahulados, polainas y paraguas; los hay desde Cr. 1.50.

DE TODO GRAN SURTIDO Y A PRECIOS

SIN COMPETENCIA

EN CASIMIRES GRAN EXISTENCIA

Los cuatro santos mártires coronados

Honra la Iglesia en este día á los santos mártires coronados, cuyos nombres son: Severo, Severiano, Carpóforo y Victorino. Eran todos cuatro, hermanos, y en el ejercicio de las armas servían á Cristo y al emperador Diocleciano; mas como se negasen á prestar juramento á los falsos dioses, los llevaron delante del ídolo de Esculapio, amenazándoles que, si no le adoraban, morirían á puros azotes. Ellos hicieron burla de aquel demonio, y despreciaron todas las amenazas. Entonces los sayones desnudaron á los cuatro hermanos, y á todos los hirieron con plomadas, tan fuertemente, que en aquel tormento dieron sus almas á Dios. Mandó el tirano que sus cuerpos fuesen echados á la plaza, para que los perros los comiesen; mas en cinco días que allí estuvieron, no los tocaron, mostrando que los ídolos eran más crueles que las bestias. Vinieron los cristianos y tomaronlos secretamente y sepultáronlos en un arrenal, tres millas de Roma, en la vía Lavicana. El papa Melquíades mandó que se celebrase su fiesta el día de su martirio, que fué á los 8 de noviembre; y porque á la sazón no se sabían aún sus nombres, se llamaron los cuatro santos coronados.

"El Independiente"

EDITOR PROPIETARIO

Dr. Claudio Volio

ADMINISTRADOR

Luis A. Casal

Cultura, por fas o por nefas

El domingo último oímos nuestra misa de precepto en la Catedral de esta ciudad. ¡Qué contraste con la del día anterior, que la habíamos oído en otra de las ciudades de la República, y durante la cual no nos cupo la desgracia de presenciar retozos eróticos!

Jóvenes! que clavais los cinco sentidos en miserables liviandades, alzad los ojos y mirad que por el firmamento moral atravesaba un globo deslumbrador. Ese es el sol de la cultura. ¿Lo sabiais? De un estudiante culto podemos hacer un sabio respetable, de un artista culto un excelente ciudadano, de un soldado culto un héroe venerado, y de un lechuguino relamido no se puede hacer sino estopa. La juventud es la esperanza de la patria, y en los pueblos de nobles costumbres y de altos pensamientos, la juventud va á la vanguardia del país.

Por eso la virtuosa Esparta, vencida por su enemigo, se allanó á dar en rehenes cincuenta hombres maduros y no diez adolescentes. La juventud no pervertida es un elemento de sabiduría, de nobleza, de grandeza; la juventud es el porvenir, y en el porvenir tiene derecho todo un pueblo de columbrar su felicidad.

Hagamos penetrar nuestra

mirada hacia el tiempo venidero y se verá que un indecible alivio aligera el alma. Pensemos en la juventud y la juventud es el porvenir, y hacia el porvenir camina henchida de esperanza, y la esperanza es una felicidad.

Pero decidnos: ¿Acaso el bien consiste en las satisfacciones físicas? Ya sabeis que por la materia somos animales, y que el espíritu es nuestra parte noble: cultivadlo, jóvenes, y seréis dignos de nuestro Creador.

El espíritu del hombre pulido en el sublime aparato de la cultura, templado en la fragua del amor á Dios, es la gran obra del Universo, y el Todopoderoso se sonríe cariñoso cuando contempla obra tan perfecta, relativamente siquiera. Ahora, por la contemplación nos elevamos á nuestro origen; destellos desprendidos del gran foco de la Luz Eterna.

Pero ya que no queráis contemplar en el templo lo que significa la Misa, id siquiera como la gente culta, ó mejor, no vaysis, ni menos á hacer gala de libertinaje con vuestras sonrisas y guiñadas eróticas. La libertad ignorante es una divinidad despreciable; la libertad ilustrada, la libertad culta, esa es la pura; la libertad os hará libres, dijo san Juan. Venerémosla, y para venerarla, estudiad siquiera urbanidad, urbanidad siquiera, que al estudiais Religión y Moral, entonces la adoración vuestra llegará más pronto á Dios.

El mes de los muertos

No pudo hacerse la visita el 2, pero la hicimos ayer, porque noviembre es el mes de los que fueron en la tierra, y hay que dedicárselo.

Uff! ¡Qué cansados nos encontramos! ¡Cuánta tristeza había en nuestro corazón! Llegábamos de la necrópolis, de la ciudad de ellos, de ese campo santo que se mira con emoción, en que el corazón se paraliza; con su silencio (pues el bullicio casi bacanal había desaparecido) cubre de luto el pensamiento, é ideas dolorosas tienden sus sombrías alas, haciéndonos ver un pasado que ya no existe.

Si; habíamos visitado varias tumbas y hasta golpeado en la losa de un campeón de nuestra causa, sin recordar que para verle debíamos levantar los ojos al cielo; habíamos pronunciado su nombre ante esa tumba, que sólo guarda sus restos mortales, cuando lo único que no perece es el alma, y ella no se encontraba allí; en la tumba existe tierra, y esa tierra no era el campeón; el campeón es esa alma que nunca morirá.

Sentados ante el escritorio, el codo en el tablero de él y el puño de la mano izquierda apoyado en la frente, la vista en el vacío y nuestro pensamiento dando vueltas por conocer lo desconocido, por comprender bien comprendida la muerte y su *más allá*, nos encontrábamos, cuando de pronto, transportados á un extenso campo, vimos en confuso remolino: niños, hombres y cadáveres que marchaban al son de risas, oía gritos agudos, y contemplaba bacanales estúpidas.... Pasaba un cadáver llevado por cuatro hombres y sin ningún acompañamiento, ni siquiera un

sacerdote. Nos descubrimos y seguimos silenciosos ese cortejo fúnebre. Llegamos al cementerio; esos cuatro hombres depositaron en la tierra su carga y sin sepultarla se volvieron por donde habían venido. Entonces presenciamos una escena cuyo recuerdo no podemos alejar de nosotros.

Pero dejemos para mañana el relato de lo que vimos; fué tan aterrador que no podemos continuar sino después de un reponedor descanso de nuestro espíritu.

El matrimonio

Aunque el matrimonio no tuviera más objeto que el que los padres reconocieran á sus hijos y los hijos reconocieran á sus padres, esto bastaría para que fuese una institución altamente respetable, sobre todo para los que se han dicho católicos. Pero no es eso sólo: el matrimonio, como base de la familia, es la base de la sociedad. En todas partes y en todos los tiempos se ha considerado el matrimonio como una institución necesaria, y la religión le imprimió el más alto carácter.

Cuando Dios crió á la primera mujer, se la presentó al primer hombre, y éste, sintiendo completo su ser y colmada su alma, exclamó: "He aquí carne de mi carne y hueso de mis huesos"; expresión sublime que define y explica la institución del matrimonio.

La conservación del linaje humano exige que los padres tengan por sus hijos un cuidado constante. La vida de un niño se va desarrollando lentamente, y la infancia es muy larga. Sin la protección de sus padres, la vida del niño se haría casi imposible. Pero los padres no deben tener en cuenta tan sólo la vida física de sus hijos, sino también su vida moral é intelectual. La Providencia les ha confiado esos seres para que los formen y los perfeccionen, haciéndolos útiles para la sociedad y hombres de bien. Este múltiple trabajo—la conservación y desarrollo de la parte física, y la educación moral é intelectual de los hijos—no se podría llevar á cabo sin la cooperación del padre y de la madre: cada uno de ellos tiene su tarea especial en esta magnífica obra, que es, en cierto modo, una continuación de la acción creadora de Dios. De aquí se infiere que el matrimonio debe ser INDISOLUBLE. Un hombre que formase varias familias, no podría atender debidamente á ninguna. La mujer es débil: ella sola no sería capaz de llevar á término la educación completa de su familia. Por otra parte, la vida del hombre es corta; casi siempre sucede que un padre de familia apenas si alcanza dejar á todos sus hijos en estado de poderse ayudar á sí mismos. Luego la indisolubilidad del matrimonio es necesaria á la institución de la familia, lo cual significa que es una necesidad para la buena marcha de las sociedades.

La indisolubilidad del matrimonio es reclamada por la justicia. Si el matrimonio fuese disoluble, la mujer llevaría la peor parte. Ella le entregó á su esposo su juventud y el tesoro de su amor, su corazón se adhiere cada día más á aquel á quien hizo dueño de su cariño, depositario de sus afectos y amparo de su debilidad. Quitámosle al matrimonio su carácter de perpetuidad, y al punto veremos á la mujer ex-

puesta á ser convertida en un fugueta de los caprichos veleidosos del hombre. La degradación de la mujer es la degradación de la sociedad.

Un cuento que asustará

Érase, amiguitos, un anciano llamado Noé, que vivió antes y después del Diluvio. Tenía tres hijos ya grandecitos, y hasta casados, según los ritos de entonces.

Un día, en la parra más cercana á su tienda amanecieron unos cuantos racimos de uvas como *pinuelas*, y grandísimos como racimos de *pejivalles*.

Noé cogió y se comió una y otra, hasta pelar un racimo, y cuando acabó cayó redondito bien *jumao*: ¿qué sabía él de que las uvas *jumaran*?

Al caer la túnica, único vestido de entonces, se le arrolló un poco. Cam, uno de sus hijos, que le vió, se fué, riéndose y burlándose, á llamar á los hermanos para que lo vieran.

Sem reprendió su irreverencia, y compuso al anciano las vestiduras.

Cuando despertó Noé y supo la falta de Cam, le reprendió ásperamente y le dijo entre otras cosas que esclavo sería de sus hermanos.

Y de el caso que desde los tiempos más antiguos de Roma es Africa poblada por Cam, de donde se han sacado esclavos por millones; y las relaciones de H. Stanley y otros africanistas nos descubren el estado vil y miserable de aquellas innumerables tribus del Africa central.

Y aun hoy, los negros que andan por acá, con ser relativamente libres, llevan en su carácter resabios de esclavitud.

Fijaos en sus arranques de grosero despotismo unas veces, otras de humildad rayana en la vileza, caracteres del esclavo.

Su odio á los blancos, ocultado con dificultad, en todo se ve fulgurar, como centellas en noche pavorosa los efectos de aquella paternal maldición.

Pero ni una nación africana ha podido ser señora, gran dominadora. Egipto vivió, pero no hizo conquistadas, á no ser en las ciencias. Cartago hizo frente á Roma, pero sucumbió. Tal vez se levanten allí grandes potencias, pero no de los descendientes de Cam.

¡Cuán sagrados deben ser para nosotros los que nos dieron el ser, y representan en la tierra la divina Providencia!

J. GARITA GUILLÉN

Cultivo y beneficio del cacao

El cacaotero es oriundo de los bosques de la América Central, habiéndose encontrado otras especies del mismo género en Jamaica, Martinica y la América del Sur. La mayor parte del cacao que se produce en la actualidad proviene de las Américas del Sur y Centro y de las Antillas, y no hace mucho tiempo que se inició su cultivo en Ceilán y otras partes de los trópicos del hemisferio oriental.

En un suelo favorable, el cacaotero abandonado á sí mismo crece hasta siete y diez metros de altura y su copa alcanza un radio de tres y aun más. A algunos metros sobre el suelo se divide en tres y hasta en seis ramas primarias, desapareciendo toda traza del eje principal, hasta que aquellas se han desarrollado, que es cuando continúa el tronco, no en medio, sino á un lado de ellas. Las flores son pequeñas y brotan en manojos, del tronco ó de las ramas mayores en las cicatrices que dejan las hojas al caer. Es muy raro que más de una flor se siga desarrollando en fruto, de modo que siempre el número de las primeras es muy superior al de las mazoreas.

VARIEDADES.—Hay muchas variedades de cacao como sucede con

las demás plantas que se cultivan, y en todos los países donde se ha extendido su desarrollo, se encuentran sin duda clases distintas debido á diferencia de clima, de suelo y á otras influencias. En cuanto á las variedades, no es preciso, empero, enumerarlas aquí, puesto que quien aprenda á conocer los caracteres que distinguen una buena, no tendrá dificultad en escoger él mismo las mejores semillas.

SUELO.—El cacaotero tiene un largo pivote y debe por consiguiente sembrarse en un suelo muy hondo. El mejor de todos es el que cubre el fondo de los valles y las planicies onduladas á lo largo de los ríos, formado de la descomposición de rocas volcánicas. El cacaotero crece también muy á gusto en las tierras limosas y en las margas fértiles, pero las arcillas compactas y pesadas lo repelen.

CLIMA.—Un clima húmedo y cálido es indispensable para el cultivo del cacao, y sólo del que reúna estas dos condiciones podrán esperarse abundantes cosechas; sin embargo, en terrenos adecuados, el árbol prospera y produce bastante en un clima relativamente seco, como por ejemplo en parte del litoral del Pacífico. La especie común del cacaotero no da buenos resultados en altitudes superiores á 600 metros; ya en esta altura no desarrolla bien y pronto se vuelve estéril. La zona más favorable es la de 50 á 100 metros y en lugares abrigados cerca de las orillas del mar; pero tampoco debe el árbol hallarse expuesto directamente á las brisas oceánicas.

El cacaotero no resiste mucho viento y por lo general no conviene su cultivo en terrenos vueltos hacia el Norte ó el Este. Valles abrigados y situados hacia el Oeste ó el Sur son los más convenientes para plantar cacaotales.

PROPAGACIÓN.—Los almácigos de cacao se obtienen de las semillas que germinan fácilmente y sin retraso, y pueden criarse del mismo modo que los del café, debiendo siempre escogerse las semillas maduras y de calidad superior procedentes de los árboles mejores. Con el objeto de facilitar la germinación, se guardan por espacio de una semana antes de sembrarlas, pues hace averiguado que si se conserva una mazorca sin abrir durante el tiempo necesario, las semillas se echan de una vez sus radículas. Aquella parte de la semilla que está adherida á las fibras del eje central de la mazorca, es la que debe colocarse hacia abajo al hacer la siembra, y en el caso de haberse ya sacado dichas semillas de la mazorca, es preferible colocarlas longitudinalmente, puesto que es sumamente difícil descubrir en cuál extremidad ha de aparecer la púmula. Se colocan en el criadero como á diez centímetros separadas unas de otras, con una distancia entre las hileras, de veinticinco centímetros. Después de pocos meses los arbolitos alcanzarán una altura de treinta centímetros próximamente y podrán trasplantarlos definitivamente, teniendo el cuidado de que vayan desprovistos de tierra suficiente al rededor de las raíces. Un método preferible es criar los almácigos en macetas de bambú ó guadua, puesto que así muy pocos ejemplares se echarán á perder.

La siembra de estacas, tal como se acostumbra en el café, es tal vez la más comúnmente usada y de mejores resultados, adoptándose, por supuesto, un procedimiento adecuado. Se siembran de tres á cuatro semillas al rededor de cada estaca, á una distancia como de cuarenta y cinco centímetros una de otra; si todas crecen, la estaca sirve de señal á los peones encargados de la desyerba. Cuando los almácigos han adquirido suficiente tamaño, se separan todos los que han crecido al rededor de una misma estaca con excepción del más desarrollado, utilizándose los demás para llenar los sitios vacíos. Esta operación debe hacerse en un día húmedo y con cielo cubierto. Algunos agricultores ponen por descuido ó ignorancia, tres ó cuatro semillas en un solo hueco, de mo-

do que todos los almácigos crecen juntos, siendo sus raíces tan entrecruzadas que cuando llega el momento de entresacarlos, el que debía permanecer fijo en el suelo es arrancado junto con los demás. Otros agricultores no menos ignorantes, viendo tres ó cuatro bonitos almácigos en un solo hueco, los dejan todos ó por lo menos dos de ellos, de modo que hay cacaotales en los que se pueden ver dos ó cuatro árboles creciendo juntos, cada cual perjudicando á sus vecinos, y éstos á su vez perjudicándose. Este sistema de cultivo, bien visto, es muy extravagante.

Conviene estar alerta

Las lluvias de langostas son producidas por caravanas volantes de estos ortopteros, y en particular de la *langosta de paso*. Estos insectos con el azote de la agricultura. Llegan sostenidos por el viento, se posan en el suelo y transforman en árido desierto la comarca más fértil. Vistas de lejos son innumerables bandadas tienen el aspecto de nubes de tempestad; estas nubes siniestras oscurecen el sol. En toda la altura que puede alcanzar la vista, el cielo se presenta negro y cubierto por los insectos. El chirrido de tantos millones de alas se puede comparar al ruido de una catarata. Cuando el horrible ejército se arroja sobre el suelo, las ramas de los árboles se tronchan y toda clase de vegetación desaparece al cabo de muy pocas horas en una extensión de muchas leguas. Roen los trigos hasta las raíces y arrancan las hojas de los árboles: todo lo destruyen, lo sierran, lo cortan, lo devoran. Cuando ya no queda nada, la funesta banda se levanta otra vez, como si la dieran una señal, y parte de nuevo dejando en pos de sí la desolación y el hambre.

Sucede con frecuencia que después de haberlo aislado todo, mueren de hambre antes de que llegue la época de la postura. Sus infinitos cadáveres amontonados y calentados por el Sol, se descomponen muy pronto, y en virtud de sus emanaciones pestilentes, se declaran enfermedades epidémicas que diezman las poblaciones.

En 1749 la langosta detuvo el ejército de Carlos XII, rey de Suecia, cuando se retiraba hacia la Besarabia, después de la derrota de Pultawa. El rey creía que iba á caer sobre el ejército una granizada cuando se posó sobre él una nube de estos insectos. Su llegada se había anunciado por un silbido semejante al que precede á una tempestad, y el ruido de su vuelo era tal que apagaba por completo el del Mar Negro. Todos los sembrados quedaron destruidos á su paso.

La langosta en el Mediodía de Francia se multiplica á veces con tal profusión, que se pueden llenar muchas barricas con sus huevecillos. En muchas ocasiones han originado inmensas pérdidas. Especialmente en los años 1805, 1820, 1822, 1824, 1825, 1832 y 1834 ha sido temible su aparición en el Mediodía de Francia.

Mezeray refiere que durante el reinado de Luis XIII, en el mes de enero de 1613, la langosta invadió la campiña de Arlés. En siete ó ocho horas devoró hasta las raíces, los trigos y los forrajes en una extensión de 15,000 fanegas de tierra [1]. Después pasó el Ródano y llegó á Tarascón y á Beaucuire, donde se comió la hortaliza y la alfalfa, y por último se trasladó á Aromón, Monfrin, Valabregues etc., donde felizmente fué destruída en gran parte por los estorninos y otros pájaros insectívoros que habían llegado en bandadas inmensas atraídos por aquel opíparo banquete.

Los consules de Arlés y de Marsella hicieron recoger los huevecillos. Arlés gastó en esta operación 25,000 francos y Marsella ó echaron al Ródano 3 000 quintales de huevos que á razón de 1.750,000 en quintal darían una cantidad de 5,250 millones de sal-

tamentos destruídos en germen, y que sin aquella precaución hubieran renovado muy pronto los estragos que el país acababa de sufrir.

En 1825 se recogieron en el territorio de Saintes-Maries, cerca de Aigues-Mortes, á orillas del Mediterráneo, 1,518 sacos de langostas muertas, que pesaban 68,861 kilogramos, 165 sacos ó sean 6,600 kilogramos se recogieron sólo en Arlés.

La Argelia se ve en ocasiones asolada por la langosta. Hay años de langosta, como los hay entre nosotros de abejorros, pulgones, orugas etc.; pero estas plagas son afortunadamente muy raras. Las más terribles fueron las de 1845 y 1866.

(1) Son fanegas francesas y equivalen á una hectárea ó sean cerca de 2,000 fanegas de Castilla.

La mortalidad infantil

Su origen, consecuencias y modo de evitarla

Creación de becas para la Escuela de Obstetricia

Causa asombro ver el cuadro estadístico anual; la mortalidad infantil es aterradora; por lo general la causa primordial es la asistencia á las parturientes por comadronas empíricas, pues las obstétricas tituladas son pocas y casi todas se encuentran radicadas en la capital y en los pueblos cercanos, donde son remuneradas por los respectivos municipios. En los pueblos y aun en las ciudades en donde no hay más que médicos, la parturiente prefiere ser atendida por una mujer empírica, la que trata mal al recién nacido, pues sus procedimientos carecen en absoluto de nocion científica. Las consecuencias que un tratamiento brusco tiene son muchas, y de ello nos convencemos á cada rato viendo hombres inútiles, enfermos, y madres que no podrán nunca criar sus hijos. Como es sabido existe una Escuela de Obstetricia, de donde han salido las pocas facultadas que hay en la República; ¿es aquella una ciencia para la mujer, que encontrará en ella un nuevo horizonte? Sólo una cosa nos hace pensar por qué las mujeres no emprenden esta nueva carrera: por el descuido actual de dicho establecimiento de enseñanza; ¿por qué el Gobierno no hace de este decedente establecimiento un verdadero plantel de enseñanza? Nuestra opinión es que nuestro activo Gobierno, que tanto se preocupa por el bien de Costa Rica, tome con nuevos bríos esa Escuela y abra un concurso para estudiantes becuistas de todos los pueblos de la República, siempre que los gastos de sostenimiento de éstas en la capital se hagan por mitades entre la nación y la Municipalidad de cada pueblo de donde haya una estudiante; así por este medio en pocos años tendría Costa Rica mujeres facultadas en la mayor parte de los pueblos, y los cuadros estadísticos ya no nos aterrarían con fabulosas cifras.

EFRAÍM

SECCION DE LA JUVENTUD

Sablazos y estocadas

HAY MUCHO QUE COBTAR

Con muy buen a ierto, se ha dado orden á la Policía de que corte todas las *puyas* de los *chuzos*.

Fuera bueno, para que este orden quedara completa y sirviese de algo, que también se hiciera lo mismo con los *chuzos* de los campesinos, pues he tenido ocasión de observar lo bárbaramente que en el campo tratan á esos animales (á los *bueyes*), en la creencia de que éstos son *caprichosos*, y que como á tales, hay que sacarles sangre para que se *desencapri-*

chen. Ya que los señores maeros no se ocupan en explicar á los conchitos esta simplicidad la diré yo desde aquí, para ver si así se les destapan las orejas á los caballeros provincianos.

Ante todo, preciso es saber que ningún buey es caprichoso, y que, cuando no tiran con fuerza del carretón, ó cuando se quedan mugiendo, es porque ya no pueden con la carga. Buen boyero será, pues, el que, teniendo tantas bestias, sepa cuántas libras es capaz de cargar cada una de ellas.

Esto sentado, entremos en lo hondo.

Ya que la Policía se ha concretado á cortar chuzos, bueno sería darle algunas indicaciones sobre otras cosas que asimismo son peligrosas y que también son cortables ó limables.

En primer lugar, debe la Policía cortar las uñas á tanto vagabundo que las lleva siempre de luto; debe limar los dientes á algunas señoritas que los llevan asquerosos; debe cortar un poco los pantalones de algunos liceístas, pues bien sabido es que éstos han dado en la costumbre de ponerse los de sus padres ó abuelos, desobedeciendo así el famoso reglamento y dando feo aspecto á una ciudad en que ya casi no hay lítere que no vista uniforme; debe cortar también los sables de algunos caballeros de la Infantería, pues ciertamente que no es muy agradable aquello de que anden por calles y plazas arrastrando esos instrumentos mortuorios, que mejor servirían de bastón; debe cortar las colas de algunas señoritas metidas á matronas; debe... ¿adónde iría yo si mencionara todo lo que hay que cortar, limar, enmendar y aun romper y aplastar y botar al carretón de la basura?

Y después de cortar todos esos pericidios, lo mejor que podría hacer la Policía es recortar un tanto sus propios guaya canes.

CAM

Cuestión de gustos

"A propósito"... de "Pero Grullo" y de las "grullas" de por qué los "contratos presuntos" "pitieron" en día de difuntos y no en día de todos los "Santos," como ha dicho uno de "tantos," preguntamos ahora nosotros á los preguntones: —¿Les gustaron los contratos? —¿No les gustaron? ¿Les gustó que no les gustaran á los machitos? ¿O les gustara, gustaría ó gustase que les hubieran gustado? ¿Cuánto gusto... y en resumen... nada entre dos platos!

"Y otro á propósito"... ¿Qué habrá entre los platos de la próxima conferencia? —Creemos que al amigo Zelaya le debían decir:

Adiós, amigo Zelaya,
Adiós, Zelaya mi amigo:
Si no se la haya con otro
Ya no se la haya conmigo.

GRULLO PERO.

CABLEGRAMAS

Madrid, 6.—En el Senado, Mellado expuso el agradecimiento de las Cámaras hacia la Argentina, por haber contribuido con socorros para los damnificados. Elogia á los españoles porque acuden siempre á remediar las desgracias de la Patria. Los centros de Argentina, Méjico y Chile han enviado ocho mil pesos. Los socorridos solicitan del Gobierno que exprese su gratitud. Dávila se asocia declarándose conmovido ante la corriente de caridad, elogia los rasgos del Congreso Argentino y considera que los españoles deben expresar su agradecimiento nacional. Joves manifiesta que Cataluña está reconocidísima de los

socorros de los argentinos, y los españoles no olvidarán jamás que acudieron en los primeros momentos de angustia, acrecentando de ese modo la amorosa é indestructible, fraternidad de hermanos, por quienes sienten el orgullo de raza. Azcárraga se siente orgulloso de las manifestaciones de las Cámaras, que reflejan exactamente el sentimiento nacional de gratitud por el efecto de los argentinos y de los españoles en la Argentina, que no olvidan á la madre patria en sus alegrías ó tristezas; propone, interpretando el sentimiento general, que conste en un acto el agradecimiento y se le ruegue al Gobierno la transmita á la Argentina y á los españoles.

Estocolmo, 6.—Ha sido la causa de grandes comentarios por toda Suecia el nuevo tratado que acaban de firmar Noruega, Francia, Gran Bretaña, Alemania y Rusia para garantizar la integridad de Noruega. Los suecos consideran que el tratado va contra Suecia directa ó indirectamente, lo cual ha despertado general descontento y es considerado como serio obstáculo para el mejoramiento de las relaciones entre Noruega y Suecia. Por otra parte, los altos círculos sienten que Noruega haya querido ponerse bajo la protección de esas potencias, especialmente cuando se había declarado que éstas buscarían ocasión para adquirir fiscalización de sus relaciones exteriores.

Río Janeiro, 6.—Los cruceros "Washington" y "Tennessee" han venido á fin de sondear la bahía y asegurarse de su capacidad para recibir la escuadra del Pacífico.

Montevideo, 6.—En Consejo de ministros anoche se discutió el conflicto con Argentina, sin llegar á ningún acuerdo. Reunirse esta noche. Varela Acevedo conferenció con Ministros del Brasil y Estados Unidos, este último negó tener instrucciones de dar detalles del conflicto á su Gobierno. Algunos periódicos atacan á Varela, diciendo que está demostrada su falta de experiencia.

Buenos Aires, 6.—El Presidente dió un banquete en el Palacio del Gobierno á los oficiales de los cruceros francés "Chasseloup Laubat" y chileno "Zenteno". Asistieron todos los ministros. Ramón Mejía, Ministro de Agricultura, fué nombrado de Fomento, sustituyéndolo en el primer cargo Pedro Ecurra. La prensa comenta el conflicto y dice que Argentina fué la primitiva dueña de ambas riberas y que nunca ha prescindido de la jurisdicción del Río de la Plata.

Méjico, 6.—El Embajador Creel salió hoy de Chihuahua para Washington habiendo expresado el deseo del Gobierno de que esté presente en la conferencia centroamericana. Calcúlase en 4 mil chinos el número de los que han entrado á Méjico en los 2 últimos meses, quienes van de camino para Estados Unidos, vía el Paso, donde se dice existe una entrada de contrabando. El Kaiser condecoró á los 3 mejicanos José Algara, Subsecretario de Relaciones Exteriores, con Aguila Roja; Luis G. Pardo y Coronel Pablo Escandón, ambos con coronas prusianas. El Ministerio de Relaciones Exteriores concedió extradición de Alberto Cabrera, quien en Texas asesinó al juez Welsh.

Nueva York, 6.—Elecciones muy sosegadas y concurridas. Hubo algunos arrestos de votantes ilegales. Llegaron de Londres 7 millones de dólares en oro.

Montreal, 6.—La explosión en la fábrica pirotécnica destruyó el edificio y mató al dueño José Martí.

Madrid, 6.—En el Congreso Junoy Pedregal anuncia que la ruda oposición al excesivo cuerpo militar fomentará antimilitarismo. El Primer Ministro justificó con la necesidad de crear primera reserva fuerte. Buerell ataca á Allende por haber concedido irritante privilegio á los catalanistas. Azcárrate combate la administración de alcaldes que por real orden serán instrumento del Gobierno y cuya tutela se ejercerá en los municipios y se convertirá en ingerencia, siendo justísimo que Cataluña recabe la personalidad que se le dé. Fueron detenidos los empleados del banco estafado, Vicente Pérez Cuesta, Juan Sánchez y el agente Francisco Villarica. Búscase el sujeto que junto con un amigo cobró la letra. Inspiró sospechas la solicitud de Villarica de que se le cambiara talonario porque el que tenía se había inutilizado.

GACETILLA

DON NICOLAS JIMENEZ O.—Como lo hablamos anunciado, anteanoche llegó á Cartago el prestigioso ciudadano y autoridad ejemplar con cuyo nombre encabezamos estas líneas. El señor Jiménez fué á Europa en busca de salud, y el país no tenía que ver nada con su viaje; mas no así con su regreso, pues dotado el señor Jiménez de invaluables pre-

das cívicas, la patria debe haber sido uno de sus primeros pensamientos durante su ausencia, y observador inteligente, desde su puesto de gobernador de Cartago, enriquecerá nuestra ciencia administrativa práctica con todos aquellos procedimientos europeos adaptables á nuestro medio social y económico.

Si el señor Jiménez ganó, pues, en salud en su viaje á Europa, la patria ha ganado con el caudal de experiencia que su viaje debe haberle suministrado.

CLUB "II DE ABRIL".—La nueva Junta Directiva ha quedado organizada así, según comunicación de su digno prosecretario señor Francisco Arias A.: presidente, don Pedro Ramírez; vicepresidente, don Emilio de J. Quirós; secretario, don Rafael Jiménez; prosecretario, don Francisco Arias A.; tesorero, don Jesús Gómez Ch.; primer vocal, don Victorino Reyes, segundo vocal, don Juan Muñoz; tercer vocal, don Ernesto Calderón.

ASALTO.—Por telegrama recibido de Santa Cruz hemos sido informados de que el estimable é ilustrado señor don José Demetrio Caamaño ha sido asaltado y maltratado en esa población; aún más, que el asaltante rodea la casa del mencionado señor, probablemente con intenciones siniestras.

Tan luego como tengamos detalles, los comunicaremos á nuestros lectores.

PURIFICACION.—Aconsejamos al señor doctor Tamayo, propietario de la "Botica de París" y de la afamada medicina para curar todas las enfermedades de la sangre, destine más empleados á la elaboración de ella, pues ya son varios nuestros suscritores de provincias que nos dicen que las reciben con algún atraso. Y esa pobre gente se desespera, pues como ven los grandes resultados que ha operado en otros enfermos, quieren ellos también verse pronto libres de enfermedad tan fea como es cualquiera de la sangre.

PRIMERA AMONESTACION.—Hay aquí una fábrica de jarabes y aguas gaseosas que vende artículos descompuestos. El que esto escribe, víctima de una rebelde dispepsia, tiene que tomar ginger ale (cerveza de gengibre), y ya son varias las veces que encuentra esa bebida en completo estado de descomposición.

OJO

á la cuarta plana

LAS CASAS QUEMADAS.—Debido al entusiasmo desplegado por el filántropo señor don Alberto Odio, que tan á pechos tomó el favorecer á los damnificados por el último incendio en esta capital, van muy adelantados los trabajos de la reedificación de dichas casas.

DERRUMBES.—Lo que tantas veces se ha dicho de los caminos debemos y con mayor razón decir de las vías férreas. Vale más componer "en serio y para de una vez" un pedazo de camino, que no hacer composiciones ligeras, que no sirven más que para el momento.—Hay que hacer aunque sea "poco" pero "bueno". De lo contrario á cada momento tendremos suspendido el tráfico, aparte del peligro á que está expuesto el público. Esto sí que es más peligroso que los temblores, y para esto no valen observaciones astronómicas de don Pedro Nolaseo, sean con teodolito ó sin él.

Ojalá que el Supremo Gobierno y las compañías no echen en saco roto nuestras observaciones, que aunque no sean astronómicas pueden convertirse en proféticas.

PERSONALES.—Procedente de Europa y los Estados Unidos llegó ayer el apreciable caballero y honrado comerciante de esta plaza don Juan Guillermo Zamora.

—Para Limón partió ayer don Francisco Damián Ramírez.

—Procedente de Limón se encuentra en esta ciudad don Víctor M. Chartier, Director de la Escuela de Varones de ese lugar.

—Para Heredia partió don Guillermo Montealegre en compañía de su digna esposa.

—El 17 de este mes contraerá en esta capital matrimonio don Jorge Escalante con la apreciable y virtuosa señorita Caridad González.

—Para San Vicente partió don Eloy González.

—Restablecida de salud se encuentra doña Emilia de Ulloa.

Ya pasamos nuestra librería frente á frente de la del señor Lehmann. — Sociedad librera de Costa Rica,

Font & Cía.

SORDERA

Si tiene Ud. algunos amigos que sufren de sordera, supuraciones del oído, ruidos en la cabeza, etc., dígalos que escriban á la Beebe Ear Drum Co., 15 Park Row, New York, mencionando este periódico, y se le enviará GRATIS instrucciones de cómo puede curarse por sí solo.—Correspondencia y folletos en Inglés y Español.

—Para Cartago partió la señorita Marina Blanco.

—Mejor de salud continúa doña Mercedes E. de Sáenz.

PRIMERA COMUNION.—Como lo hablamos anunciado, ayer tuvo lugar la primera comunión de algunos alumnos del Seminario. Mañana daremos cuenta detalle da del acto.

AVISOS ECONOMICOS

GACETILLERO

A causa de haber tenido que ausentarse nuestro estimable gacetillero, necesitamos una persona apta para el desempeño del puesto.

José Joaquín Chaverri

ABOGADO

Despacha en Heredia.

EL TEODOLITO

Las personas que se sirvieron suscribirse para redimir el teodolito del Sr. don Pedro Nolaseo Gutiérrez, se servirán mandar sus respectivas erogaciones al almacén del señor don Manuel V. Blanco; y ojalá las llevarán personalmente, á fin de que por sus mismos propios ojos vean los innumerables artículos que hoy regala "La Educación"... á precios fabulosamente bajos.

BUENA OCASION

Por recomendación vendo un piano magnífico, casi sin uso, de fábrica alemana, por la mitad de su valor, pero al contado.—San José, 21 de octubre de 1907.
MANUEL ANTONIO GALLEGOS

MUCHOS NO SABEN

QUE Carmona y Artavia acaban de recibir un extenso y variado surtido de hormas para caballeros, señoras y niños,
QUE esas hormas, en estilos modernos y de la más alta novedad son el remedio más eficaz para los callos y juanetes.
QUE los materiales se reciben cada semana, directamente de Europa y los E. E. U. U. y son por consiguiente siempre frescos y de la mejor calidad.
CARMONA Y ARTAVIA,
San José y Limón.

GRAN TALLER MECANICO

Heredia, Carrocería y Fontanería
Se reparan máquinas, Francios Paheco, 125 varas al sur del aserradero de Wolf & Co.

GRAN BARATILLO

—LA ESTRELLA—
frente á "La Alhambra", donde se encuentran zarzas americanas á 15 céntimos vara, y gran surtido de casimires.
Precios fijos.

ESTE AÑO NO

HABRA FIESTAS

He recibido un magnífico surtido de sombreros de última novedad para señoras y niñas, que se venden en LA ESTRELLA DE LA MODA, á precios sumamente bajos. Idem, formas de toda clase cintas, pajas finas, plumas blancas, negras y matizadas, y sobre todo una variedad de flores, al escoger. Todo muy barato.

NO OLVIDARSE de que solamente hasta el fin de este mes recibiré encargos para diciembre. Si viene Ud. tarde, este año no habrá fiestas... para Ud.

Elena de Herrera.

BUENA OPORTUNIDAD

Se vende una casa no muy pequeña y en buenas condiciones para el comprador. Informarán en la oficina de EL INDEPENDIENTE.

CARLOS M. JIMÉNEZ

—Abogado y Notario—

Oficina: la que antes ocupó el Licenciado don Francisco María Fuentes.

Gran remedio contra las enfermedades de la sangre

DEPOSITO: en la Botica de París

PASA A LA 4ª PLANA

Cielo sin nubes

El arco iris

Tras una de esas terribles tempestades que estallan á menudo en primavera y que tan necesarias son para fertilizar los campos, un soberbio arco iris trazó su vasta curva en el espacio. Enriqueito, que estaba asomado á la ventana, lo distinguió y exclamó transportado de júbilo:

—En mi vida he contemplado matices tan magníficos! Allá, cerca del viejo sauce que se alza en la orilla del arroyo, descienden desde lo alto de las nubes hasta la tierra. Sin duda alguna que esos hermosos colores caen en pequeñas gotas sobre las hojas del árbol. Quiero llegarme allí sin perder momento y llenar de ellas los platillos de mi caja de colores.

Dirigióse, pues, á todo correr hacia el sauce; pero, ya cerca de él, se detuvo alelado en medio de la lluvia y sin poder volver de su asombro al ver que habían desaparecido hasta los menores rastros de aquellos colores que con tanta ansia esperaba recoger. Aflijido y calado hasta los huesos, volvió á su casa, quejándose á su padre de su amarga desventura.

Éste le dijo sonriéndose:

—Esos colores no son de los que uno puede recoger en sus platillos; son simplemente gotitas de lluvia que, por algunos instantes, adquieren un brillo fugitivo á la luz del sol. Esos tintes admirables son, pues, aparentes. Hijo mío, lo mismo ocurre con todas las pompas de este mundo; de lejos, nos parecen cualquier cosa; de cerca, no son más que un vano resplandor.

No te engañen jamás las apariencias ni las vanas y fatuas ilusiones, si quieres evitarte sufrimientos y amargas y terribles decepciones.

LO QUE HARA.

Una mujer compra una máquina de coser por el trabajo que ejecuta y no como un mueble. Un hombre lleva un reloj para que le indique la hora y no como inversión de un capital sobrante, y el mismo principio se sigue en el caso de enfermedad. Necesitamos la medicina ó el tratamiento que alivia y cura. El tratamiento de una enfermedad no admite empirismos. La gente tiene derecho á saber lo que es una medicina y sus efectos antes de tomarla. Debe haber dejado conocidos antecedentes de beneficios en casos idénticos, una serie de curaciones que prueben sus méritos ó inspiren confianza. Precisamente porque tiene tales antecedentes, es que la

PREPARACION de WAMPOLE se compra y emplea sin vacilaciones ó dudas. Su buena fama es la sólida base en que se cimienta la fé del público y el buen nombre tiene que ganarlo por buenos resultados. Para los fines para los cuales se recomienda, es leal, eficaz y práctica, hace precisamente lo que tiene Ud. derecho á esperar de ella. Es tan sabrosa como la miel y contiene todos los principios nutritivos y curativos del Aceite de Hígado de Bacalao Puro, que extraemos directamente de los hígados frescos del bacalao, combinados con Jarabe de Hipofosfitos Compuesto, Extractos de Malta y Cerezo Silvestre. Merece la más plena confianza en casos de Anemia, Escrófula, Debilidad Nerviosa y General, Tos, Influenza, Bronquitis, Gripe, Impurezas de la Sangre y Afecciones Agotantes. "El Dr. Raimundo de Castro, de Habana, Cuba, dice: He usado la Preparación de Wampole obteniendo un resultado muy favorable. Eficaz desde la primera dosis." Nadie sufre un engaño con esta. De venta en las Droguerías y Boticas.

NO SE DESCUIDE UD.

Los varios síntomas de una condición debilitada que toda persona reconoce en sí misma, es una advertencia que por ningún concepto debería pasar desapercibida, pues de otra manera los gérmenes de enfermedad tomarán incremento con gran peligro de fatales consecuencias. Los gérmenes de la tisis pueden ser absorbidos por los pulmones á cualquiera hora echando raíces y multiplicándose, á no ser que el sistema sea alimentado hasta cierto punto que le facilite resistir sus ataques. La **PREPARACION de WAMPOLE** que es tan sabrosa como la miel y contiene los principios nutritivos y curativos del Aceite de Hígado de Bacalao Puro, que extraemos directamente de los hígados frescos del bacalao, combinados con Jarabe de Hipofosfitos Compuesto, Extractos de Malta y Cerezo Silvestre, fortifica el sistema contra todos los cambios de temperatura, que producen invariablemente Tos, Catarro, Asma, Gripe, Tisis y todas las enfermedades emanadas por debilidad de los pulmones y constitución raquítica. Tomada á tiempo evita la tisis; tomada á tiempo la cura. "El Sr. Profesor Bernardo Urueta, de la Botica Frizac en la Ciudad de México, dice: Por la presente tengo el gusto de participar á Uds. que he usado en mi hijo, enfermo de Mal de Pott y por indicación del Sr. Dr. Rafael Lavista, la Preparación de Wampole, que Uds. preparan y además de que le ha hecho mucho bien, su estómago la tolera muchísimo mejor que las otras preparaciones de aceite de hígado de bacalao. Igual cosa ha pasado con algunos otros niños á quienes les he recomendado que usen la medicina de Uds." Basta una botella para convencerse. Nadie sufre un desengaño con esta. De venta en todas las Boticas.

SI tiene Ud. algunos amigos que sufren de sordera, supuraciones del oído, ruidos en la cabeza, etc., dígalos que escriban á la casa **BEBBE EAR DRUM CO.**, 15 Park Row, New York, N. Y., mencionando este periódico, y se les enviarán GRATIS dirección á instrucciones de cómo puede curarse por sí solo. Correspondencia y folletos en inglés y castellano.

UN CAMBIO

Equitativo. Inquestionablemente se realizan fuertes sumas de dinero por las especulaciones más sencillas; pero las grandes fortunas proceden de los negocios legítimos y de buena fé, en que los efectos proporcionados valen el precio pagado. Ciertos afamados hombres de negocios han acumulado sus millones enteramente de esta manera. Exactos y fieles en todo contrato ó compromiso, gozan de la confianza del público y dominan un comercio que no pueden alcanzar los competidores tramposos y de mala fé. A lo largo no paga engañar á otros. Un fanfante puede anunciarse con un ruido semejante al sonido de mil cornetas, pero pronto se le llega á conocer. Los fabricantes de la **PREPARACION de WAMPOLE** siempre han obrado bajo principios muy distintos. Antes de ofrecerla al público, se cercioraron perfectamente de sus méritos y solo entonces permitieron que su nombre se diera á la estampa. Al público se le aseguraron los resultados, y encontró que lo dicho era la verdad. Hoy la gente le tiene fé como la tiene en la palabra de un amigo probado y de toda confianza. Es tan sabrosa como la miel y contiene todos los principios nutritivos y curativos del Aceite de Bacalao Puro, con Hipofosfitos, Extractos de Malta y Cerezo Silvestre. Ayuda á la digestión, arroja las impurezas de la Sangre y cura la Anemia, Escrófula, Debilidad, Linfatismo, Tisis, y todas las Enfermedades Demacrantes. "El Sr. Dr. Enrique Prins, Médico del Hospital San Roque en Buenos Aires, dice: En mi práctica he tenido oportunidad de apreciar las excelentes dotes de su preparación y me complazco en certificarlo, recomendando su uso como de resultado muy eficaz." Nadie sufre un desengaño con esta. En Boticas,

DE LA MULTITUD.

Que han usado nuestra preparación ó que la están usando en la actualidad, jamás hemos sabido de ninguno que no haya quedado satisfecho del resultado. No pretendemos nada que no haya sido ampliamente justificado por la experiencia. Al recomendarla á los enfermos no tenemos más que hacer referencia á sus méritos. Se han obtenido grandes curaciones y de seguro que se obtendrán muchas más. No hay y podemos asegurarlo honradamente, ningún otro medicamento, que pueda emplearse con mayor fé y confianza. Alimenta y sostiene las fuerzas del enfermo durante esos periodos en que falta el apetito y los alimentos no pueden digerirse. Para evitar las falsificaciones ponemos esta marca de fábrica en cada botella de la



"Preparación de Wampole" y sin ella ninguna es legítima. Es tan sabrosa como la miel y contiene los principios nutritivos y curativos del Aceite de Bacalao Puro, que extraemos de los hígados frescos del bacalao, con Hipofosfitos, Malta y Cerezo Silvestre. Tomada antes de las comidas, aumenta el apetito, ayuda á la digestión, y vuelve á los placeres y tareas del mundo á muchos que habian perdido ya toda esperanza. "El Sr. Dr. Adrian de Garay, Profesor de Medicina en México, dice: Con buen éxito he usado la Preparación de Wampole en los Anémicos, Cloróticos, en la neurastenia y en otras enfermedades que dejan al organismo débil y la sangre empobrecida, y los enfermos se han vigorizado y aumentado en peso." De venta en todas las Boticas.



El Vigor del Cabello

del Dr. Ayer



es un artículo de tocador, perfumado, de los más delicados, con cuyo uso el cabello se pone suave, flexible y lustroso. De nuevo al cabello descolorido gris la frescura de su primo color; conserva la cabeza libre de caspa, sana los humores molestos, impide la caída del cabello. **Haq crecer el cabello, destruye la caspa, loquiera se emplea**

El Vigor del Cabello del Dr. Ayer

suplanta todas las demás preparaciones y pasa á ser el favorito de las señoras y caballeros.

Preparado por Dr. J. C. Ayer & Co., Lowell, Mass., E. U. A.

Medallas de Oro en las Principales Exposiciones Internacionales

NICOLAS F. MEZA

CIBUJANO—DENTISTA

De la Facultad Médica de la República, con treinta años de práctica, ofrece sus servicios en todos los últimos adelantos **ELECTRICOS** de su profesión: especialidad en el tratamiento de dientes de los niños, extracciones sin dolor por medio del procedimiento instantáneo. No siendo trascunte garantiza los trabajos, para los cuales emplea los mejores materiales del mundo: A los pobres recomendados por su cura ó por la Sociedad de San Vicente de Paúl, les opera gratis.

Aviso importante

BERTHEAU

y Compañía

hacen saber q'tienen gran existencia de **ZAPATOS PARA SEÑORAS Y NIÑOS** traídos expresamente de Europa y Estados Unidos del Norte, los cuales realizarán á precios muy baratos.

También venden *pieles de búfalo* para capotas de coches y *Máquina de coser de Singer*. Vísitese á Bertheau y C^a

LA PUERTA DEL SOL

SASTRERIA

Y **ALMACEN DE ROPA HECHA**

Acaba de recibir un extenso surtido de casimires ingleses, ropa hecha, sombreros y toda clase de artículos para caballeros.

LA EDUCACION

SOCIEDAD LIBRERA DE SAN JOSE

M. V. BLANCO y Cía.

Esta librería acaba de recibir un gran surtido de papelería, útiles escolares, tarjetas postales ilustradas, etc., etc.

Es la única importadora de las ya famosas plumas de fuente Parker "Parker fountain pen lucki curve".

Esta casa es la que tiene el mayor depósito de obras de autores nacionales: señores Lic. don C. González Viquez, Ilmo. señor Thiel, Dr. Machado, don León Fernández, don Francisco María Iglesias, don Juan Fernández Ferraz, Pío Viquez, Alberto Brenes C., Ricardo Hernández G., J. A. Facio, M. Fernández, M. Argüello Mora, V. Fernández F., José Astúa A., R. Zelaya, F. Montero Barrantes, Navarrete, Zaragoza, Romero Casal, Gagini, García Monge, N. Quesada, Daniel Carmona, P. Calderón, padre Scheffers, González Rucavado, Cardona, Aquileo Echeverría, Barriounevo, Lisímaco Chayarría, Alfaro, etc. etc.

Obras musicales de don M. M. Gutiérrez, A. Monestel, Rafael, Chávez T., José y Roberto Campabadal, J. J. Vargas C., Ricardo Pintol etc. etc.

Gran surtido de estatuas de santos, devocionarios, rosarios, medallas, etc., etc., y como gran novedad se acaba de recibir una preciosa medalla con Ntra. Señora de los Angeles [La Negrita de Cartago].

Hay que visitar esta Librería para hacerse de artículos buenos, bonitos y baratos.

UNA VERDADERA MINA

Tres negocios en uno

Por encontrarme enfermo y tener que retirarme al campo, vendo en condiciones ventajosas mi fábrica de siropes, pulpería y refresquería. Precio y condiciones en "La Constancia" Fabrica de Siropes.

RAFAEL ROJAS ALFARO

FERRETERIA

Miguel Macaya & Cía

San José y Limón

Los clientes de la línea pueden dirigir sus órdenes á nuestra Sucursal en Limón, donde encontrarán surtido completo en el ramo.

MIGUEL MACAYA,—Socio Gerente.

LA JOSEFINA

Gran Panadería

Hago saber á mis clientes y al público en general que todos mis productos son elaborados con materias primas de primera clase y que las levaduras que empleo en las fermentaciones son puras. Estas garantías debe tenerlas en cuenta el consumidor, á fin de ingerir con poco costo alimentos sanos y nutritivos

Alberto Odio

TIP DE ELINDEPENDIENTE